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2016年8月16日，李克强总理在国务院常务会议上表
示，“深港通相关准备工作已基本就绪，国务院已批准《深
港通实施方案》。”2014年11月，沪港通正式开通。2015年7
月，内地与香港互认基金机制开始实施。

两年多来，两地股票市场互联互通的制度举措频繁出
台，合作层面不断深化，融合发展稳步进阶。深港通，作为
在更大范围、更高层次、更深程度上加强内地与香港合作
的制度安排，能否成为香港稳固国际金融中心地位的又一
引擎，为香港经济发展带来新机遇？

量变成质变，
“股票通”战略大布局

深港通是深港股票市场交易互联互通机制的简称，
包括深股通和深港通下的港股通两部分，也就是俗称的

“北上交易”和“南下交易”。
深港通是沪港通的延续。据中国证监会发言人介

绍，深港通的主要制度安排参照沪港通，遵循两地市场
现行的交易结算法律法规和运行模式。港股通投资者仅
限于机构投资者及证券账户、资金账户余额合计不低于
50 万元人民币 （以下未注明均为人民币） 的个人投资
者，每日交易额度标准，深股通每日额度130亿元，深港
通下的港股通每日额度105亿元，与沪港通一致。

“深港通与沪港通采用同样的模式，这一模式最大的
特色是以最小的制度成本，换取了最大的市场成效。通
过这一模式，两地投资者都可以尽量沿用自身市场的交
易习惯投资对方市场，可以最大限度地自由进出对方市
场。”香港交易所行政总裁李小加说。

扩容是最为直接和明显的政策效果。内地与香港证监
机构签署的《联合公告》显示，深股通的股票范围是市值60
亿元人民币及以上的深证成份指数和深证中小创新指数
的成份股以及深圳证券交易所上市的 A+H 股公司股票。
以最近相关指数定期调整公布情况测算，有 880多只深市
主板、中小板和创业板股票等被纳入“联通模式”。深港通
下的港股通标的则在沪港通的基础上，新增市值50亿元港
币及以上的恒生综合小型股指数的成份股以及同时在香
港联合交易所、深圳证券交易所上市的A+H股公司股票。

中银香港首席经济学家鄂志寰认为，深港通开通
后，上海、深圳与香港股市可以打造“共同市场”雏
形，以三地股市市值综合计算，有望成为全球规模第二
大的股票市场。有专家比喻说，深港通“意味着 A 股市
场同时向外迈出了两条腿”，或者“A股市场同时向世界
伸出了双臂”。

在推倒“围墙”的同时，两地交易总额度限制的“天花
板”也将被打破。深港通不设总额度限制，同时取消了此前
沪港通中沪股通 3000 亿元、港股通 2500 亿元的总额度限
制，让投资者的腾挪空间进一步解放。

“深港通的推出将是一个质变，意味着我们的‘股票
通’战略在二级市场层面已基本完成布局”。李小加在网
志中感慨道。

投资机会增，
香港站上更大舞台

深港通即将开通的消息传出，香港媒体评论指出，
继沪港通之后，深港通也终落实，中国三大股市实现相
连，具有里程碑式的意义。

对香港而言，这一意义可能更为显著。专家们普遍认
为，深港通对香港股市、汇市、市场基础设施建设和劳动力
市场等都会产生积极效应。投资渠道再度扩展、投资标的
大幅增加、交易限制不断放宽，对香港投资者来说，这是深
港通送出的一份实实在在的礼物。

中银国际首席策略分析师胡文洲认为，深港通更多元
化的标的范围和更加开放的交易环境，将增加香港股票市
场整体流动性，丰富香港股票市场投资者结构，会吸引更多
内地投资者进入港股市场，尤其是目前港股估值处于历史
低位水平，对于内地中长期投资者也具有一定的吸引力。

深港通打开的不只是交易空间，还有想象空间。有
人撰文说，深港通让沪深港三地市场形式上成为一体，
更多的海外中资可以在香港金融市场沉淀下来。

从沪港通今年的交易数据看，截至 8 月 16 日，“北向”
的沪股通总投资额度使用率约50%，而“南下”的港股通总
额度累计使用率已超过80%，投资者对港股估值洼地的认
识以及由此产生的资金热情，正反映了深港通开通的现实
需要和发展基础。难怪有基金经理感慨，“深港通对于A股
市场的开放或许只是迈出了一小步，但对于港股市场而言
则是一大步，港股的生态或许将就此改变”。

香港特区政府财政司司长曾俊华表示，建立深港通
有利于国际投资者经由香港市场更全面地投资内地市
场，从而巩固香港作为国际金融中心及主要离岸人民币
枢纽的地位，为香港金融业发展创造更好条件。

香港从 2004 年 2 月正式开展人民币业务，现在人民
币存款余额达 7000 亿元以上。深港通开辟的新投资通
道，有助于激活沉淀在香港的离岸人民币资金发挥作
用。“深港通的推出，将与沪港通产生显著的协同效应，
为离岸人民币提供‘活水’，进一步支持香港发展成为离
岸人民币业务中心”。胡文洲说。

计现实，计长远，计民生。深港通激荡开来的金融
政策涟漪，将让香港多方面受益。

香港特首梁振英认为，深港通方案获批，相信可以
让香港的金融业继续壮大发展，为更多青年人提供高收
入的就业机会。

鄂志寰则预期，深港通将为香港证券与银行机构提
供新的业务机会，本地银行会更加积极地布局，研发更

多产品，提升业务品质。
香港太平绅士姚祖辉说，深港通给了香港企业更多

参与投资内地的机会，有望提升香港资本市场的竞争
力。而对于香港法律、会计、测量等专业人士来说，也
绝对是一个机会。

优势再叠加，
共建共享璀璨香江

深港通是内地支持香港的又一具体体现。中银国际
宏观经济师叶丙南认为，香港拥有背靠内地、面向全球
的独特优势，拥有国际化的市场制度、监管环境和专业
人才，可以借助深港通充分发挥自身优势，扩大香港资
本市场的国际影响力。深港通所释放的政策和改革信
号，为香港进一步发挥“超级联系人”作用、提升国际
金融中心地位提供了指引。

作为一项着眼未来和长远的制度安排，深港通还具
有重要的示范作用和试验意义。其开放性的制度设计，
将确保两地的互联互通机制持续深化，也将为两地金融
领域其他合作提供有益方法和宝贵经验。

“深港通和沪港通都属于股票通，相信在不久的将
来，这个模式可以延伸到更多资产类别，比如债券通和
货币通，为境内外投资者和两地业界带来更多机遇。”李
小加坚信，长远看，互联互通机制一定会给两地市场都
带来深远影响。

两地的互联互通在加强和深化，不会到此为止。国家在
“十三五”规划中对深化内地和港澳合作发展设专章论述，明
确提出支持香港巩固和提升国际金融、航运、贸易三大中心地
位，强化全球离岸人民币业务枢纽地位和国际资产管理中心
功能；支持香港发展创新及科技事业，培育新兴产业。

可以说，深港通正是中央支持香港长期繁荣稳定发
展的又一次行动、又一个体现。
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深港通即将开通，意味着A股市场向外迈出第二条腿，向世界伸出了双臂

互联互通为香港“加油”
本报记者 张庆波

一名职员从香港交易所前走过。
伍永健摄 （新华社发）

新华社香港9月3日电 香港特区政府 3日上午举行官方仪式，
纪念中国人民抗日战争胜利71周年。全国政协副主席董建华、香港
特区行政长官梁振英等出席仪式。

上午8时，在香港圣保罗男女中学歌咏团高唱的国歌声中，国旗与
区旗徐徐升起，官方纪念仪式在香港大会堂纪念花园正式开始。随后，
香港警察步枪仪仗队鸣枪21响，向为抗战胜利作出贡献的先烈致敬，
全体出席仪式者默哀两分钟。

接着，香港警察仪仗队迈着庄严肃穆的步伐，向花园中央的纪
念龛敬献花圈。董建华、梁振英等代表上前鞠躬，向在抗日战争中
为保卫香港捐躯的先烈致敬。

特区政府主要官员、立法会主席、特区终审法院首席法官以及中
联办、外交部驻港公署、解放军驻港部队代表，退伍军人代表、香港制
服团体代表等700多人出席了纪念仪式。

2014年2月，全国人大常委会决定，将9月3日确定为中国人民
抗日战争胜利纪念日。香港特区政府 2014年 8月宣布，自当年起每
年的9月3日都将举行官方仪式纪念中国人民抗日战争胜利。

右图：9月3日，香港特区政府举行中国人民抗日战争胜利官方
纪念仪式。曾参与抗战的老兵亦出席活动。

中新社记者 谭达明摄

青石堆砌的墙身，碉堡式的外形，屋顶层层叠叠
的瓦片……走进位于福建平潭东北隅的北港村，一座
座别具风情的石头屋错落有致，与蜿蜒的梯田、无垠
的大海相映成趣，构成一幅浓淡相宜的山水画。

北港村是一个传统的小渔村，背靠君山，面朝大
海。全村400多户农户，绝大多数青壮年外出打工，留
下来的稍微年长些的村民，则靠出海捕鱼为生。关于
石头屋，村里流传着一种说法：从前，渔民为了防止
自家屋顶上的瓦片被海风刮走，会在上面压上石头。
后来，村民们从君山上开采石头，运到山下，修建成
一座座坚固的石头屋。

“5年前我嫁到北港，那时候只觉得这些石头房子外
形很特别，但好像少了一些生命力。”27岁的闽清姑娘马
娇英说，现在整个村子变化很大，“好像活了起来。”

北港村的变化，离不开一群来自台湾的年轻人。
“80后”林智远是台湾嘉义人。2015年初，他跨越

海峡，踏上平潭的土地，开始创业。“阿里山馆”是他
在平潭“小贸市场”开设的第一家店铺，专门销售台

湾特色食品和文创产品。一次偶然的机会，林智远来
到北港村，匆匆“一瞥”便结下了不解之缘。

“这里的石头屋跟别的地方不一样，还保留着初始
的样貌，简单、干净。”林智远说，第一次来的时候，
村外的环岛路还没有修好，需要绕经其他村庄才能进
来，交通的不便让北港村更显“神秘”。

淳朴、亲切，是村民留给林智远的第一印象。“尽
管方言并不通，但村民们非常热情地冲我笑，还邀请
我去他们家里吃饭。”林智远说。

石头屋的古朴、村民的友善，让林智远决定留在
北港村，进行一场“活化”实验。他租下 11 座石头
屋，规划改造为民宿、餐厅、咖啡厅和文创空间。此
外，他还召集来一群台湾年轻人，从设计、施工到装
修、开业，大伙儿互相协作、亲力亲为。

“我们从村学校处回收老旧的桌椅，再捡来一些石
头、渔网、木屑，把咖啡厅装饰得比较具有北港特
色。”林智远说，他希望将北港打造成民宿文创村，打
造的过程中充分利用本地资源，“本地元素占80％，外

来元素占 20％，只有这样，才能展现出北港真实的、
独一无二的风土人情。”

林智远给他的民宿取名为“石头会唱歌艺术聚
落”，这个灵感来自于君山上的石头。

“用锤子敲打每一块石头，它们会发出不同的声
音，组合在一起，就好像一首歌。”林智远说，君山属
于北港，这些石头也只属于北港，“过去村民们知道石
头会发出声音，但他们不会讲故事，而我们所做的就
是让石头谱出乐章。”

目前，林智远的民宿已经开业，慕名而来的游客越
来越多。“民宿不仅仅是供游客吃饭、歇脚的地方，还是
一个可以让人们体验文化、迸发创意的场所。”林智远
说，“民宿本身就是一道风景。” （据新华社福州电）

石头会唱歌

台湾青年在平潭渔村的“活化”实验
宓盈婷

“台湾青年大熊猫保育体验营”
在成都闭营

据新华社成都9月2日电（记者余里） 由国台办交
流局指导，四川省台办、台湾“中国文化大学”、中国
大熊猫保护研究中心共同主办的“2016 台湾青年大熊
猫保育实习体验营”1日在成都圆满闭营。

为期 15 天的时间里，来自台湾 12 所高校的 16 名
青年学生，先后在中国大熊猫保护研究中心雅安碧
峰峡基地、都江堰熊猫乐园以及卧龙中华大熊猫苑
等地，通过记录大熊猫行为、学习大熊猫知识、当
熊猫饲养员、参观大熊猫野化培训基地等体验和交
流活动，近距离接触大熊猫，了解大熊猫相关保育
知识，培育两岸共同参与保护濒危动植物、保护共
同家园的意识。

台湾大学大四学生袁勋告诉记者，在台湾时，他
只能隔着玻璃和栏杆，远远地看“团团”“圆圆”趴在
那里睡觉。“但这次交流，我们可以跟大熊猫近距离接
触，也掌握了很多以前不知道的知识。”袁勋说，比如
大熊猫怎样在野外生存。

来自台湾艺术大学电影专业的朱咏婷则对帮助大
熊猫清扫圈舍印象深刻。“大熊猫的粪便其实一点都不
臭，酸酸的，有竹子的味道。”朱咏婷说，通过参加实
习体验营，她发现原来大熊猫饲养员是一份十分辛苦
却又很了不起的工作。

台湾军公教团体举行大游行
本报台北9月 3日电 （记者任成琦、吴储

岐） 台湾军公教劳团体大游行3日下午在台北登
场，抗议在退休年金改革中被民进党当局抹黑。

活动由台湾监督年金改革行动联盟组织，
以“反污名、要尊严，抗议蔡英文霸凌军公教
劳”为号召，集结来自全台各地的军人、公务
人员、教师及其他劳工团体逾 10 万人，分 4 路
一同走上凯达格兰大道。游行现场水泄不通，
台湾公务人员协会、台湾退休警察人员权益促
进会等派人身穿制服呐喊：“支持改革，反乱
改、反污名、要尊严”，台南军警公教联盟也齐
聚怒吼“官逼民反”。

日前就表态支持军公教大游行的国民党，
也由党主席洪秀柱带领4位副主席上街头，为支
持者打气。洪秀柱受访时表示，当局不应用政
治、贴标签方式，制造对立，撕裂社会，难怪
会有这么多人抗议。

这是民进党当局上台后，首度面临的大型
抗争活动。此外，面对陆客大幅缩减，有消息
透露，已有上万名岛内旅行社、饭店及游览车
的业者计划在近日上街抗议。

香港举行仪式
纪念抗战胜利

平潭民宿内彩染而成的工艺品。 （资料图片）平潭民宿内彩染而成的工艺品。 （资料图片）

9 月 3 日，台湾超过
10 万名退休军人、公务
员 、教 师 走 上 街 头 ，抗
议 民 进 党 当 局 歧 视 性
的年金改革政策。军公
教是蓝营传统铁票区，
民 进 党 当 局 的 年 金 改
革 虽 打 着“ 公 平 正 义 ”
旗号，但政治追杀意味
浓烈。

民 进 党 执 政 才 百
天，岛内民怨已四起。
军公教因遭到不公对待
发出怒吼；台南的虱目
鱼养殖户也上街抗议，
焚烧民进党证，因为他
们和大陆的契作项目搁
浅了；许多旅游业者因
为 大 陆 游 客 减 少 被 迫

“享受”无薪假，预计
也将于 12 日发动大规模
抗议。有人说，现在游
览车唯一的赚钱机会，
就是供抗议团体北上时
租用。

万事皆有因果，民
进党因政治斗争而起，
也将因政治斗争而落。
当初竞选拉票，或可凭
煽动仇恨、撕裂族群而
得逞一时，现在上位执
政，需要的却是理性务
实的建设方略。而民进
党却依着惯性思维、权
力傲慢而变本加厉。清算国民党，文化上“去
中国化”，经济上疏远大陆，种种动作都脱不了
意识形态窠臼。岛内今天乱象纷呈，正是台当
局大搞政治斗争而无心经济建设所致。

年金要破产，根源在于经济，渔民烧民进
党证，根源在经济，游览车成了抗议专用，根
源还在经济。作为外向型经济的台湾，每年贸
易顺差约500亿美元，但单是对大陆的顺差就达
1000 亿美元。台湾经济的关键，在于台当局的
两岸政策。而民进党不承认“九二共识”，将大
陆拒之门外，却去搞不切实际的“新南向”政
策，前途如何，可想而知。

100多天，就有这么多经济问题出现，怕只
怕目前浮出水面还只是冰山一角，不知有多少
抗议还酝酿在襁褓之中。蔡英文的满意度已经
跌破“死亡交叉”，照这个趋势下去，很快就会丧
失“绿营共主”的地位。民进党如要调整两岸政
策，目前可说是最后机会，否则，等到蔡英文
对绿营失去掌控，就只剩下拥抱深绿一条绝
路，到时就算想回头是岸，只怕也回天无力了。
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